

ACERCA DEL AUTOR

Hay hombres que dedican gran parte de su vida al estudio y conocimiento profundo de aquellas ciencias sociales que, indiscutiblemente, han desempeñado y desempeñarán una función crucial en la vida política de la humanidad y en las relaciones internacionales de los pueblos del planeta.

Este es el caso de Karl W. Deutsch, quien durante toda su vida ha dedicado sus conocimientos y esfuerzos, al estudio minucioso, ordenado y sistematizado de la política como ciencia. Deutsch y la Ciencia Política se encuentran ya permanentemente ligados. Es imposible hablar de Deutsch sin mencionar a la ciencia política y es difícil hablar o escribir sobre ciencia política contemporánea sin mencionar a Deutsch.

La ciencia política analiza y pondera aquellas acciones que los seres humanos cometieron o cometerán dentro de sus respectivas comunidades, estados, naciones o conjunto de países y nos proporciona irreversiblemente, un diagnóstico sobre las implicaciones pasadas o futuras de estas acciones políticas.

Una de las finalidades de la política como ciencia es contribuir con sus métodos, investigaciones y recomendaciones, al desarrollo de las sociedades democráticas y al mantenimiento de la paz mundial, preservando el valor de la vida humana con sus interminables posibilidades de un futuro más justo y más democrático. Esta ha sido una de las tareas obsesivas por las que durante toda su vida ha trabajado incansable y apasionadamente el Dr. Karl W. Deutsch.

El Dr. Deutsch nació el 21 de julio de 1912 en Praga, Checoslovaquia, en el seno de una familia profundamente política. Su progenitora, María Deutsch, fue una de las primeras legisladoras de su tiempo y de su generación. Deutsch me comentaba que nació en un país que fue creado por políticos y destruido por políticos también. Es por esto, me decía, que la política le apasionó enormemente.

Karl Deutsch obtuvo sus doctorados en ciencia política en la Universidad Karlova de Praga, Checoslovaquia, en 1938 y en la Universidad de Harvard en 1951.

Desde siempre ha sido uno de los grandes innovadores del análisis político en el presente siglo. Un área en la cual realizó importantes contribuciones, la constituye la aplicación de métodos cibernéticos para el análisis de la política.

En 1943, Deutsch empezó a trabajar en una de sus obras maestras intitulada *Los Nervios del Gobierno*, la que muchos de nosotros conocemos y que se ha traducido a varios idiomas, incluyendo el ruso, el checo y el español. El Profr. Deutsch nos ha comentado que tiene muy presente el día en que el inolvidable matemático Norbert Weiner entró a su oficina, en aquel tiempo situada en el Instituto Tecnológico de Massachusetts; se sentó frente a Deutsch fumando un gran habano y hablaron sobre las posibilidades de utilizar los métodos cibernéticos para analizar los problemas políticos. Desde mi muy particular punto de vista, este momento constituye una de las etapas cruciales en el desarrollo de la política como ciencia.

Sin embargo, no toda la obra de Deutsch se encuentra dedicada a aplicar en la ciencia política el uso de la teoría de la información y de la cibernetica; éste es solamente uno de sus campos de investigación, pero no el único ni el definitivo.

Desde hace tiempo, Deutsch ha trabajado intensamente en tareas de investigación histórica y socioeconómica: *Guía Mundial de Iniciadores Políticos y Sociales*.

Asimismo, el Profr. Deutsch ha sido un apasionado defensor de la paz mundial y de los estudios sobre paz, en diferentes áreas geográficas de la Tierra. En 1963 escribió su libro intitulado *Ánalisis de las Relaciones Internacionales*, en donde nos dice que por primera vez desde que la Historia de la Humanidad comenzó, el hombre tiene el poder de cometer un suicidio colectivo. La política —dice Deutsch— se ha convertido en un asunto de vida o muerte y nos asegura que no será posible fortalecer posición política o económica de una nación gracias a una guerra mundial.

No existen primeros lugares, ni países ganadores entre los muertos. La guerra se ha convertido en privilegio de los países débiles de la Tierra; sería el suicidio para los países fuertes. Y nos recuerda que quizás las más cruciales decisiones que las grandes naciones tendrán que tomar en los próximos años, consistirán en cómo hacer para que estos países, no caigan bajo el liderazgo de las llamadas "**Aves de la Muerte**". Puede ser —afirma Deutsch— extremadamente peligroso que la Unión Soviética, China Popular o los Estados Unidos sucumban fatalmente bajo el liderazgo de gente, cuya única preocupación sea la de tener más dinero, para comprar más armas y en prepararse para la posibilidad de la guerra, sin dedicar gran parte de su poderío económico en ayuda material para combatir la miseria y la injusticia social en el mundo. "Si cada día —nos dice Deutsch— tenemos menos petróleo en el mundo, las 'Aves del Mal' van a decir: 'No hay petróleo; iluchemos por él!' Si ganan la partida la humanidad sucumbirá irremediablemente."

Por sus notables contribuciones al estudio de la paz internacional, la Universidad de Harvard lo designó en 1971 profesor Stanfield de Paz Internacional.

Su libro *Política y Gobierno*, traducido ya al español, constituye una notable aportación a la ciencia política, en su definición de conceptos y en sus estudios de caso. El Profr. Richard P. Longske, de la Universidad de California, señaló que dicha obra constituía para él uno de los más importantes trabajos sobre gobierno y ciencia política que se haya escrito en el siglo XX. Las jóvenes generaciones de analistas políticos, que cada día son más numerosas, encontrarán en este libro un marco adecuado de referencia, para analizar la política como ciencia y para poder investigar cómo funcionan y a qué estímulos responden los músculos del gobierno.

Ultimamente, Deutsch ha estado trabajando en la elaboración de modelos matemáticos, para analizar problemas políticos, administrativos, económicos y sociológicos. En el VIII Congreso Mundial de Ciencia Política, celebrado en Munich, Alemania, en 1970, presentó un trabajo que sirvió como introducción para su libro intitulado *Enfoques Matemáticos Aplicados a la Ciencia Política*. Aquí Deutsch nos hace un estupendo análisis sobre el desarrollo que ha tenido la ciencia política desde 1950 hasta nuestros días, y nos habla sobre la cada vez mayor necesidad de utilizar a las técnicas matemáticas, estadísticas y de computación para el análisis político, y así no solamente hacer retórica, sino ciencia. Qué importante es —nos ha señalado el Profr. Deutsch— que las teorías políticas puedan ser con-

frontadas y respaldadas por la realidad política. De lo contrario, una teoría sin comprobación empírica será, única y exclusivamente, bella retórica y pura demagogia; de aquí la importancia de utilizar la ciencia política y las ciencias sociales para el análisis de problemas domésticos e internacionales.

En esta obra el autor nos presenta los avances de la teoría de los juegos, coaliciones y decisiones y los nuevos enfoques de los modelos econométricos. Nos habla sobre la teoría general de sistemas y su aplicación para analizar la ciencia política, de los nuevos modelos de comunicación política que se iniciaron con su libro *Nacionalismo y Comunicación Social*. Nos señala también los actuales modelos internacionales de paz y de guerra y finaliza con el bosquejo de lo que podría ser un modelo mundial de cambio político y social.

Sobre este último aspecto, el Dr. Deutsch ha estado trabajando en forma apasionada. En su obra *Problemas en Modelos Mundiales; Implicaciones Políticas y Sociales*, nos demuestra la posible utilización de modelos matemáticos para predecir futuras acciones políticas internacionales, con una finalidad subyacente, que es la de conocer los factores que podrían desencadenar una probable Tercera Guerra Mundial y evitarlos a tiempo.

Actualmente el Profr. Deutsch, en su carácter de Presidente de la Asociación Internacional de Ciencia Política, ha aportado a dicha Asociación una nueva dinámica de estudio, de crucial importancia para la hora política en que vive el planeta. Durante el Congreso Mundial de Ciencia Política que se celebró el mes de agosto de 1979 en Moscú, Unión Soviética, se presentaron, gracias al trabajo académico e intelectual del Profr. Deutsch, investigaciones sobre: élites políticas, unificación europea, sociología política, estudios de conflictos y paz, biología y política, sistemas políticos y desarrollo, conducta política, corrupción política, ciencia y teoría política y modernización política. El Profr. Deutsch llamó a este Congreso Mundial: "Paz, Desarrollo y Conocimiento: Las Contribuciones al Mundo de la Ciencia Política".

El Profr. Deutsch ha escrito, reiteradamente, que nuestras más críticas y drámaticas decisiones deben ser políticas y no técnicas, y han de estar relacionadas con nuestros patrones de comunicación, criticismo y responsabilidad entre la gente. Sin embargo, nos dice, que se deben utilizar los instrumentos y la técnica de la ciencia política para apoyar la acción política; debemos actuar con los ojos bien abiertos.

En un hermoso fresco del siglo XVII, pintado en un viejo palacio bávaro, se encuentra una antigua leyenda que dice: *Fides certioria ratione* (La

fe es más cierta que la razón). Este fue el lema característico de la contrarreforma y del oscurantismo de aquel tiempo; sería una tragedia que hoy en día se siguiera utilizando el mismo lema irracional y anticientífico para la toma de las más importantes decisiones de los líderes políticos del planeta.

Cada día es mayor nuestra necesidad de apoyar con evidencia, con conocimiento, con amplia información y con un análisis de sus posibles efectos a niveles doméstico e internacional, las decisiones políticas que diariamente se toman en todos los niveles de la administración pública en los países del mundo. Decisiones que indiscutiblemente influirán en nuestro destino y en el de las próximas generaciones. Olvidemos al "Oráculo" para la toma de decisiones políticas; utilicemos la ciencia. Rara vez, si es que ocurrió en su historia —nos dice Deutsch— la Humanidad necesitó a la ciencia política tanto como ahora.

El Profr. Deutsch fue honrado con la Gran Cruz al Mérito por la República Federal de Alemania; es miembro de la Academia de Ciencias de los Estados Unidos; fue Presidente de la Asociación Americana de Ciencia Política; y es actualmente Presidente de la Asociación Internacional de Ciencia Política. Sus libros más importantes: *Nacionalismo y Comunicación Social; Los Nervios del Gobierno; Análisis de las Relaciones Internacionales; Análisis Políticos Matemáticos; Política y Gobierno; Enfoques Matemáticos Aplicados a la Política; Descentralización Administrativa*; y otros más, se encuentran traducidos a varios idiomas y los consultan diariamente estudiantes y analistas políticos, periodistas, líderes políticos y ciudadanos interesados en conocer, con mayor profundidad, qué es la política y cuál es su utilidad como ciencia. En muchas de las universidades del mundo se pueden consultar las obras de este gran autor; su contribución a la ciencia política, desde mi muy particular punto de vista, ha sido de una gran trascendencia.

Su obra permitirá que las actuales y nuevas generaciones cuenten con los instrumentos cognoscitivos conducentes para actuar en política con los ojos bien abiertos, y posean mejores formas de autoconducción y cooperación conjuntas.

ENRIQUE LEON MARTINEZ
AGOSTO DE 1979.